# Indagando en los orígenes

Rafael Mº Sanz de Diego



REVUELTA GONZÁLEZ, M. Once calas en la historia de la Compañía de Jesús. «Servir a todos en el Señor». Madrid, 2006, UPCo, 335 págs.

Coinciden este año dos fechas jubilares: el año jubilar jesuítico —aniversarios de Ignacio, Javier y Fabro— y la jubilación docente de M. Revuelta.

El año pasado nos obsequió con una selección de sus artículos sobre la historia de la Iglesia en la España Contemporánea, de la que dimos cuenta en estas páginas. Ahora recopila estudios históricos sobre la Compañía de Jesús. Seis son reelaboraciones actualizadas de estudios ya publicados, pero cinco son totalmente inéditos.

Los tres jesuitas cuyos aniversarios se conmemoran inspiran los distintos ensayos. A Ignacio le dedica el primer capítulo. A Javier, tres que versan sobre misiones. A propósito de Fabro presenta cuatro artículos relacionados con la predicación, la enseñanza y la colaboración con los seglares, facetas de la actividad del beato saboyano.

Como indica el subtítulo, San Ignacio pensó para la Compañía una gran variedad de ministerios, englobados en el amor a Dios y al prójimo. Fieles a esto, los jesuitas han desempeñado actividades variadas. Este libro, sin

## Rafael Mª Sanz de Diego

ser su historia completa, ofrece calas en estos quehaceres distintos. Cronológicamente abarcan desde la fundación hasta hoy. El autor es especialista en historia contemporánea: ha publicado tres volúmenes sobre la Compañía española en el quicio de los siglos XIX-XX y un estudio acertado que llega hasta el XXI. Pero se mueve ágilmente en todos los períodos de la historia jesuítica.

La obra se ordena así: tras historiar a San Ignacio -síntesis precisa, completa y equilibrada, actualizando la bibliografía— estudia tres instituciones antiguas que perviven hoy: la provincia jesuítica de Andalucía, los Colegios y la transformación de las Congregaciones Marianas en Comunidades de Vida Cristiana. La tercera parte se ocupa de las misiones extranjeras, centrándose en las más famosas de la Antigua Compañía: las Reducciones del Paraguay y la polémica sobre los ritos chinos. La parte siguiente aborda la expulsión de los jesuitas de España y la extinción posterior de la Orden. Por último se abre a cuatro realidades variadas de la época contemporánea española: las cuatro expulsiones que ha sufrido la Orden en nuestra nación en los siglos XIX-XX, la restauración desde España de las misiones en Hispanoamérica y Filipinas, las misiones populares en la región levantina a finales del XIX y una aproximación a la historia de Comillas, universidad en la que ha

ejercido primordialmente su docencia.

Al leer estas páginas del profesor Revuelta, aparecen las cualidades que brillan en toda su producción escrita: el apoyo en datos contrastados y en la bibliografía existente. En este aspecto destacan sus estudios sobre la Provincia Bética, las Reducciones y la extinción de la Compañía. Se abre a fuentes no sólo jesuíticas. Aunque utiliza abundantemente los archivos de la Orden y el Diccionario Histórico de la Compañía de Jesús, emplea también documentación franciscana (sobre los ritos chinos) y periódicos anticlericales (misiones populares en Valencia y alrededores). Es equilibrado en sus juicios, no por falta de compromiso, sino valorando los datos y la realidad como fue: las causas variadas de la extinción papal de la Orden, lejos de opiniones maniqueas y simples, o la descripción detallada de los éxitos y fracasos en las misiones populares levantinas. Hay síntesis precisas y claras, fruto de mucha reflexión y lecturas: sobre San Ignacio, los Colegios y la Universidad Comillas. El estilo es claro y agradable. Y, como en toda su obra, brilla una gran comprensión de las debilidades, que nunca niega ni oculta, pero con las que no se ensaña.

Estos artículos prolongan una enseñanza dilatada y fecunda, un saber y un estilo de hacer historia, que necesitamos y de los que seguiremos aprendiendo. Verba volant, scripta manent.

Juan Masiá Clavel



AMOR PAN, José Ramón Introducción a la Bioética. PPC, Madrid, 2005

La bioética nació como un movimiento, más que como una disciplina; como conversación pública, que se ha de llevar a cabo en foros cívicos. La obra presente nos ayuda a llevar a cabo esa conversación, debate y deliberación, sin dejarla exclusivamente en manos de especialistas, ni pasarse al extremo de una divulgación superficial. Esa es la mejor alabanza que podemos hacer de este estudio, concebido y realizado de manera que, siendo rigurosamente académico, sea asequible para cualquier persona que se tome en serio la participación ciudadana en la bioética como conversación.

Amor Pan, conocido por sus estudios sobre la discapacidad y por sus frecuentes contribuciones para presentar al público general los problemas recientes de la bioética, toma el relevo del papel de puente entre investigación e ilustración realizado por el añorado profesor Javier Gafo, de quien el autor fue mano derecha en la fundación de la Cátedra de Bioética de la UP Comillas hace ya casi veinte años.

Al autor le preocupa «el numeroso grupo de profesionales de la salud interesados por los dilemas éticos que el ejercicio cotidiano de su profesión les acarrea, las ganas de formarse en este terreno que manifiestan y, sin

### Juan Masiá Clavel

embargo, la frustración que expresan porque los materiales que encuentran en el mercado les resulatan aburridos, difíciles de entender y, en definitiva, se les caen de las manos». El que reseñamos aquí no se nos cae de las manos, sino responde al reto descrito en esas palabras. Paradójicamente, un lapsus editorial hizo que en la primera edición de la obra no apareciesen esas páginas de introducción. Felizmente, tras el éxito de ventas que agotó en poco tiempo la primera, hemos podido leerlas como obertura de la segunda edición unos meses después.

Las nociones básicas de ética y moral, la historia de la bioética y la reflexión sobre sus fundamentos están expuestas en tres capítulos iniciales muy pedagógicamente. Dos capítulos siguientes nos familiarizan con la deliberación en los comités de bioética, en el marco de una correcta relación de médicos y pacientes, así como de una asistencia socio-sanitaria que conjugue curar y cuidar, sin rebajas en materia de excelencia profesional. Pacientes crónicos, enfermos terminales, discapacidad, ancianidad y enfermedad mental están tratadas en unos capítulos que, armonizando ciencia y conciencia, manejan certeramente los datos biológicos, las aportaciones psicosociológicas y la reflexión ética para ayudarnos y obligarnos a pensar antes de decidir y elegir.

Dos capítulos sobre el uso de los recursos socio-sanitarios y sobre el respeto a la naturaleza y los animales amplían el horizonte desde la bioética a la ecoética y a la consideración de los problemas de la vida como problemas socioeconómicos, sociopolíticos y culturales. Más brevemente está tratada la temática de la reproducción asistida y la genética, sobre las que nos consta que el autor tienen bastante que aportar, a juzgar por las reflexiones hechas en otro estudio anterior sobre la sexualidad en situaciones de discapacidad.

Hay que apreciar también el equilibrio para hablar el lenguaje de la secularidad, a la vez que se proponen, sin imponerlas, las aportaciones desde el campo de la espiritualidad y las creencias. Esta capacidad para simultanear ambos lenguajes con una apertura equilibrada es especialmente recomendable, dado el contexto actual de este país, en que se crispa a menudo el debate bioético por culpa de «bioéticas confesionales» exageradas; esos excesos hacen flaco favor a la vida que pretenden proteger y desencadenan la reacción opuesta por parte de laicismos desproporcionados. También en este punto es ejemplar la metodología y pedagogía del autor.

Concluiré reiterando la contribución de esta obra a la citada conversación cívica sobre temas de bioética, que debería preceder a los debates parlamentarios. De ese modo se evitaría la crispación con que se bloquea en nuestro país, unas veces por razones políticas y otras por motivaciones pseudoreligiosas, el diálogo sereno sobre cuestiones controvertidas de vida, salud y ética.



CAMILLE, A. L., y SCHORN, Joel Recuperar la fe Bilbao, 2006, Mensajero, 175 págs.

En nuestra sociedad son muchos los bautizados que en un momento determinado, por alguna causa concreta o sin ninguna aparente, abandonaron la práctica religiosa y se alejaron de la Iglesia... El presente libro está dedicado a ellos con el fin sencillo de iniciar un camino de reflexión que a otros ha valido...

Los autores comienzan exponiendo toda una serie de causas para el abandono, reduciendo todas ellas al «desencanto», aportando además algunos testimonios de varios desencantados... Planteada la situación de desencanto, introducen la diferenciación entre lo esencial y lo accidental, tratando de convencer al posible lector desencantado de la necesidad de ir a lo esencial. Los pasos siguientes tratan de plantear la posibilidad de buscar entre la múltiple oferta pastoral aquella que más se adecue a las necesidades del sujeto que quiere volver a la comunidad. Finaliza el trabajo con una exposición sobre en qué consiste ser católico y la necesidad de la elección personal para volver a la iglesia real aunque a menudo no coincida con la iglesia ideal. S., J.



GARRIDO, Javier El camino de Jesús. Relectura de los evangelios Santander, 2006, Sal Terrae, 352 págs.

Este conocido maestro de la vida espiritual hace aquí una relectura de los evangelios en cuanto proceso vivido por el mismo Jesús. Dicho con otras palabras, ofrece unos apuntes de cristología espiritual narrativa. No pretende llevar a cabo una construcción sistemática, pero sí presentar una visión coherente de la experiencia espiritual del profeta galileo, mostrar que, a pesar de ser Dios, su identidad de Hijo unigénito estaba oculta y, por ello, vivió un proceso de desvelamiento profundamente dramático.

Es, en definitiva, una cristología espiritual, ya que en esta obra se intenta penetrar en la vida interior de Jesús, un aspecto, por cierto, poco tratado por exegetas y teólogos. Cosa que se lleva a cabo de manera narrativa, es decir, siguiendo las grandes etapas de la vida de Jesús. El objetivo, como puede adivinarse, es pastoral, combinando lucidez teológica y experiencia creyente, una perspectiva que agradecerán quienes buscan aunar los datos bíblicos y la experiencia de fe en Cristo. I., J. A.



KIECHLE, Stefan Ignacio de Loyola. Mística y acción Barcelona, 2006, Herder, 198 págs.

Otro libro publicado con ocasión de los aniversarios ignacianos, en este caso sobre Ignacio de Loyola. El autor, buen conocedor del personaje y de su obra, sigue en su exposición el esquema clásico: vida, obra y mensaje. Sobre la vida, sin aportar ningún dato no conocido ya, hace una síntesis buena aunque apretada de la vida del fundador de la Compañía de Jesús; recorre para ello su infancia, juventud, peregrinación, estudios y fundación de la Compañía. Al final de este recorrido elabora una figura del santo basada en tres rasgos: asceta, místico y manager. Refiriéndose a la obra (escrita), hace un análisis de sus tres libros: la Autobiografía, los Ejercicios y las Constituciones. En cuanto al servicio, organiza su exposición en siete puntos: orar en la vida cotidiana, decidirse, avanzar juntos, conducir espiritualmente, aprender constantemente, ser enviado y generar justicia...

Estamos ante una buena contribución al conocimiento de la espiritualidad ignaciana con ocasión de la celebración de los aniversarios. S., J.



MASIÁ, Juan El otro Oriente Más allá del diálogo Santander, 2006, Sal Terrae, 230 págs.

El autor recoge en estas páginas 35 años de encuentros y desencuentros con una cultura tan diferente como la japonesa y con la religión budista, cuyo fruto principal resume con las palabras "pacificarse y pacificar" o, dicho de otra manera, salir de sí mismo por la contemplación y la praxis solidaria. Masiá se asoma desde Occidente a la ventana de Oriente, y viceversa, en un ir y venir que pone de manifiesto las luces y sombras de ambos lados.

Semejante ejercicio no es sólo una invitación al diálogo y al intercambio. Pretende desarrollar la capacidad de «encuentro», la búsqueda de ese otro «Oriente» que sólo puede descubrirse en la propia interioridad. «Encuentro» no significa «conversión» a otra religión, aunque ciertamente la experiencia del encuentro ayuda a depurar la propia religiosidad. En este volumen, Masiá ha juntado ensayos redactados a lo largo de dos décadas. En suma, se trata de un libro capaz de ensanchar nuestra propia experiencia interior. I., J. A.



PLACER UGARTE, Félix Remodelación pastoral. Renovación eclesial Madrid, 2006, Nueva Utopía, 280 págs.

Con ocasión de los 40 años de la clausura del concilio Vaticano II, el autor, cura rural y profesor en la Facultad de Teología de Vitoria-Gasteiz, propone un proceso participativo de renovación eclesial en el interior mismo de nuestras comunidades que quieren anunciar el mensaje del Evangelio en los nuevos contextos socioculturales de este tiempo. Desde la clausura del Vaticano II, la Iglesia ha vivido un proceso complejo y ha seguido un itinerario difícil con el deseo de llevar a cabo las promesas suscitadas por aquel gran acontecimiento eclesial.

Hoy, en diversos ámbitos eclesiales se habla de «renovación profunda» y de la urgencia de encontrar modelos pastorales para nuestros tiempos. Con este propósito, el autor, tras presentar lo esencial del Vaticano II, analiza los signos de los tiempos para la renovación eclesial y la remodelación pastoral, desde la parroquia hasta la diócesis y el Vaticano. I., J. A.



RAMOS DOMINGO, José *La ciudad y el hombre ayer y hoy* Madrid, 2006, PPC, 140 págs.

Como indica el título, el autor hace un recorrido por las teorías acerca del hombre y de la ciudad recorriendo el ayer ciudad griega, romana, medieval, gótica, renacentista, contrarreforma, barroca y decimonónica— y esbozando un intento de síntesis ante la multiplicidad de significados que la ciudad puede tener para el hombre actual. En esa ciudad de hoy, a decir del autor, se junta la ciudad histórica, difusa, la ciberciudad, la morada del hombre, el lugar de encuentro, las CID, ... Si la primera parte es una presentación de las huellas que han dejado en las ciudades las formas de resolver los problemas de relación y convivencia de nuestros antepasados, la segunda es un esbozo de los desafíos que tiene que resolver el hombre para hacer de la ciudad un mundo habitable una vez que ya está habitada.

Una interesante reflexión sobre la ciudad y la ciudadanía. S., J. ■



RODRÍGUEZ OLAIZOLA, J. M.ª En tierra de nadie Santander, 2006, Sal Terrae, 104 págs.

Dentro de un género que se podría calificar de confesiones autobiográficas, el autor (jesuita de 35 años, teólogo y sociólogo) describe la situación de los que viven en tierra de nadie. Son quienes reconocen que no tienen todas las respuestas, experimentan la duda y la fe, el amor a la Iglesia y la percepción de sus contradicciones, la crítica y la acogida.

La «tierra de nadie» que aquí se describe es un espacio limitado por tres vértices: el de los militantes de la fe, el de los activistas cristianos y el de los militantes anti-Iglesia. Los primeros optan por una estrategia defensiva, los segundos por la transformación social y la renovación de la Iglesia, mientras que para los terceros lo políticamente correcto es no creer. En medio quedan los que no se sienten en paz con declaraciones tajantes, pero no dejan de experimentar el desasosiego, la rebeldía y la indignación. Les mantiene la esperanza de que el grano de trigo enterrado seguirá germinando sin ruido. I., J. A.



SÁNCHEZ ADALIZ, Jesús En compañía del sol Madrid, 2006, Temas de hoy, 358 págs.

El autor aprovecha la ocasión de los centenarios ignacianos para escribir una novela histórica sobre uno de los santos que se recuerdan: Francisco Javier. El resultado dentro de su género, el de novela histórica, es bueno pues nos acerca al personaje, a través de dos momentos de su vida, y a la repercusión que tuvo, a través de la llegada a Roma desde Portugal de la noticia de su muerte prematura. Uno de los valores más destacables de la novela es la recreación de los ambientes en los que se mueve: primero la casa familiar, luego el París de los estudios y de los estudiantes, más tarde el barco que trasporta a Francisco Javier hacia su destino y por fin los lugares en los que evangeliza... No son menos destacables los pasajes de la vida del santo que elige el autor para novelar: deja de lado los más conocidos en la literatura habitual, como el encuentro y relación con Ignacio, para recrear los menos conocidos, juventud y estancia en París.

En la lectura no hay que olvidar que por muy bien documentada que esté, estamos ante una novela, forma legítima aunque no única de acercarse a un personaje. S, J.